

Salario mínimo sólo alcanza para 24 alimentos

Los precios del desayuno, almuerzo y cena son más baratos en el departamento de La Paz, mientras que en Chuquisaca se registran los más elevados del país.

El salario mínimo nacional en Bolivia, a partir del 1 de mayo, es de 1.000 bolivianos y por el momento este monto sólo alcanza para comprar 24 alimentos básicos para una familia compuesta por cuatro personas.

De acuerdo con el estudio realizado por el Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Mayor de San Andrés (UMSA), hay 24 alimentos básicos que deben ser consumidos por una familia para sobrevivir. El trabajo de investigación no toma en cuenta el costo de los servicios básicos como el agua, energía eléctrica, transporte y otros que están incluidos en los 364 artículos que cada mes recoge el Instituto Nacional de Estadística (INE) para calcular la inflación.

El director del Instituto de Investigaciones Económicas de la UMSA, Roberto Ticona, explicó que la intención del estudio es “mostrar el costo básico de los alimentos que forman parte de la canasta familiar”, el cual concluye que las variaciones de los precios fueron superiores a los ingresos, por tanto, hay un deterioro de la capacidad de compra de cada familia.

“El estudio demuestra que el salario mínimo sólo cubriría el costo de los alimentos, pero los demás costos no. Esto incide en la calidad de vida de la población”.

Los 24 alimentos fueron extraídos del registro del INE, los cuales fueron obtenidos con base en cinco criterios técnicos: los alimentos que figuran en la lista deben ser adquiridos por el 30 por ciento de los hogares, tienen que conformar el 1 por ciento o más del gasto alimentario de cada familia, formar el 0,5 por ciento o más de la cantidad total de productos, contribuir con el 1 por ciento o más del aporte calórico y contribuir con el 1 por ciento o más del aporte proteico que requiere cada hogar.

Ticona asegura que el actual modelo económico del Gobierno no condice con las necesidades que tiene la población, aunque también muestra sus reparos respecto del salario de 8.300 bolivianos que demanda la Central Obrera Boliviana (COB). Asegura que es necesario realizar una encuesta para determinar el monto que cubra una canasta básica.

En enero, el costo de los 24 alimentos fue superior a los 912 bolivianos y el pico más alto fue en mayo, cuando llegó a 924. Cabe recordar que hasta mayo el salario fue de 815 bolivianos.

Otro de los datos que aporta el estudio se refiere al costo de los alimentos que se consumen fuera del hogar, es decir, el desayuno, el almuerzo y la cena. Los costos de las tres comidas en el departamento de La Paz son los más baratos: el desayuno cuesta 6,04 bolivianos, el almuerzo 8,92 y la cena 5,87, que totalizan un gasto mensual de 618 bolivianos. En Chuquisaca, se registran los precios más altos; sumando el costo de las tres comidas, se gasta mensualmente 975 bolivianos.

El presidente Evo Morales inició negociaciones directas con La COB para atender el pliego de los trabajadores, aunque no se habló del tema salarial. De acuerdo con el Presupuesto 2013, el incremento del próximo año es del 6 por ciento, nivel que fue rechazado por la COB.

Mayor incremento. En mayo de este año, el Gobierno subió el salario mínimo a 1.000 bolivianos y el incremento fue del 8 por ciento para el sector estatal, monto base de negociación para el sector privado.

Los peor pagados. De acuerdo con el Centro de Estudios para el Desarrollo Laboral y Agrario (CEDLA), el incremento salarial significa un aumento de entre 2,34 y 11,70 bolivianos por día, dependiendo del trabajo, pero es el más bajo entre los países que conforman la Comunidad Andina. “Entre 2001 y 2010, Bolivia ha empeorado su situación” y pasó de una diferencia de 1 a 1,7 en 2001 a 1 a 2,1 durante 2010.

La comida fuera de casa en el departamento de La Paz es la más barata debido a la enorme competencia que hay.